

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
 EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestrario.
 Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.



EL SEÑOR
Don Guillermo Goyeneche Barberena
CABALLERO GRAN CRUZ DE ISABEL LA CATÓLICA
 FALLECIÓ EN ELVETEA (BAZTAN) EL 26 DE AGOSTO DE 1912 A LA UNA DE LA TARDE

Después de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos políticos, primos y demás interesados

Suplican a sus amigos lo encomienden en sus oraciones y asistan a sus funerales que tendrán lugar en la iglesia parroquial de Elvetea el día 2 de Septiembre a las nueve y media de su mañana.

No se reparten esquelas.

Elvetea 28 de Agosto de 1912.

en cuanto hace referencia a los derechos políticos y parlamentarios.

Se anuncia para fecha próxima la llegada a esta Corte de la Reina Guillermina de Holanda.

Los festejos y agasajos diversos que se preparan en honor de la augusta soberana de los Países Bajos, serán seguramente suntuosísimos.

La Comisión del Protocolo se ha reunido estos días para disponer todo en su parte oficial.

Créese que la Reina Guillermina estará entre nosotros de tres a cuatro días.

Advierto a mis lectores que las noticias que comunico de este viaje tienen ya carácter oficial.

JAMES STAFF.
 Berlín 25—8—1912.

EL CRIMEN DE EULZ

Un alcalde asesinado

En el pueblo de Eulz, valle de Allin, ha ocurrido un sangriento suceso, que ha impresionado hondamente a aquel vecindario.

Sobre las ocho de la noche del domingo último, dos jóvenes de aquel pueblo sostuvieron una reyerta, que presenció el alcalde de dicha localidad don Guillermo Azcona, quien para evitar males mayores, ordenó a los dos rivales que se retiraran a su domicilio.

Uno de ellos, llamado José María Galdano, negose a obedecer las órdenes de la autoridad local, y entonces, el alcalde intentó llevarlo detenido al depósito municipal; pero el disco, para impedir que el alcalde lograra su propósito, empezó a arrojarle al suelo, lo que obligó a la autoridad a reclamar el auxilio del alguacil del pueblo que, personado en el lugar del suceso, prestó a su superior la ayuda que reclamaba, y con éste, no sin grandes esfuerzos, logró reducir al Galdano y ponerle en camino de la prisión.

Llegados a ésta detenido y aprehensor, echaron éstos de menos la llave del depósito, por lo que el alcalde mandó a su subordinado en su busca para sin pérdida de tiempo encerrar al Galdano.

Entonces éste, aprovechando la circunstancia de quedarse solo con el alcalde, hizo contra éste un disparo de arma de fuego, que desgraciadamente hizo blanco en don Guillermo Azcona.

La detonación atrajo al lugar del suceso a algunos vecinos que se encontraban por aquellas inmediaciones tomando la fresca, los que a los pocos pasos encontraron al alcalde, que a preguntas de algunos de ellos contestó que estaba muy mal herido, por lo que les suplicaba fueran sin pérdida de tiempo en busca del médico y del párroco.

El infortunado alcalde llegó por su pié a su domicilio, en el que falleció momentos después, pues resultaron infructuosos cuantos auxilios se le prestaron.

El autor del crimen fue detenido en el acto y puesto a disposición del Juzgado de Basteles, que se personó en Eulz, para practicar las primeras diligencias.

Lamentando el triste suceso, enviamos el pésame a la familia del finado, que ha muerto víctima del cumplimiento de su deber, y cuya alma goce del eterno descanso.

Información postal

De Alto

NOTAS AGRICOLAS

Estamos terminando la trilla en muy buenas condiciones y sin sentir apenas el calor a que estamos acostumbrados en la época en que nos encontramos.

La cosecha de cereales, aunque no ha sido completa en rendimientos, ha sido, en la mayoría de los casos, mayor al que se esperaba.

Oliv.—Debido a la escasez de humedad que durante todo el presente año hemos tenido, los ataques criptogámicos son imperceptibles en esta planta, marchándose casi toda la «negrilla», y presentando todo su follaje un mejoramiento considerable.

Oliva hay muy poca.

Vitis.—Aunque no tanto como otros años, presentándose dispuestas a rendir espléndida cosecha.

Lo único que es de temer, es que como están tan cargadas de fruto, sobrevenga la «piorridia», si vienen las lluvias que se presagian para Septiembre.

Este año, más que nunca, deben tener presentes los viticultores el inconveniente que ofrece la operación denominada «levantar de uvas» en la forma que algunos la ejecutan, minando la cepa en el lado que se aproxima la uva al suelo, causando así

cuando más, 1694, fué el tema de la medalla acuñada en esta ocasión.

En el siglo siguiente adquirió Brest de día en día nueva importancia.

En 1745 fué dotada con el almacén general, en 1747 con la cordelería. El presidio fué construido en 1751, el cuartel de marina en 1767 y la confección de velas en 1768.

Por el lado de la Recouvrance se habían hecho tres estanques de construcción de los talleres de arboladuras.

Ultimamente, en 1769, el director de Ingenieros d'Ajot hizo construir una magnífica terraza sembrada de soberbios olmos, con longitud de más de 700 metros, situada al borde de la rada y denominada con el nombre de Paseo d'Ajot.

En 1780 Brest tenía 22.000 habitantes, 8.000 hombres de guarnición, 2.000 obreros en los arsenales y se estaba en plena guerra de la Independencia.

Desde la fundación de Brest hasta los años de la Revolución los cuerpos de oficiales de marina estaban divididos en dos categorías bien separadas y distintas: la una numerosa, rica, influyente y reclutada en la nobleza, formaba lo que entonces se llamaba «gran cuerpo».

La otra, casi imperceptible, pobre y despreciada, estaba compuesta de oficiales de fortuna que la casualidad y un mérito superior había sacado de entr-

ante la perspectiva de que los niños lo hagan mejor que los mayores y de que el tiempo se porte mejor en Septiembre que en Agosto, una plaga de sepias venecianas, a la que habrá que sumar una no menor de renegados taurófilos invadirá Donostia, buscando la redención de una fiesta en los nacientes diestros y el resurgir del verano al apuntar el otoño.

El correspondiente.
 Agosto—1912.

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA
 del 29 de Agosto de 1882.

En Logroño se han iniciado nuevas gestiones encaminadas a conseguir el proyectado ferrocarril de los Aldudes, en el que tantas esperanzas tiene cifradas Navarra.

Se ha autorizado por el Gobernador civil a don José María Sanchez, vecino de Peralla, para que pueda celebrar dos novilladas en la plaza de toros de dicha villa los días 11 y 12 del próximo mes de Septiembre.

En Roncal se encuentra enfermo el padre del eminente tenor Julián Gayarre, quien con este motivo ha marchado a su pueblo natal.

Han sido nombrados vocales de la Junta de Montes de Beire don Antonio Flamarique y don Facundo Diez, y como suplente don Martín Lerga.

Han regresado de Burdeos don Pedro Nolasco Díez, de su excursión veraniega los médicos de esta capital don Luis Martínez de Ibaño, don Antonio Gayarre y don Francisco Irujo, y de Zumaya el coronel del regimiento de Zaragoza de esta guarnición don Fermín Jáudenes.

Institución necesaria

Las religiosas hijas de Santa Teresa de Jesús, recientemente instituidas en Pamplona donde ocupan el antiguo y espacioso convento de la Merced, han venido a llenar una verdadera necesidad.

Realmente hace y muchos años que se advertía la falta de disponer de algún internado para las alumnas de la Escuela Normal que la deseara, pues era una lástima que por falta de un lugar de discreto recogimiento se perdiesen en la práctica muchas enseñanzas que se cogían con solicitud y cariño del regazo de sus madres en los lugares tranquilos en que habitaban.

En los tiempos que corremos toda previsión es poca, y la más útilísima obra que emprenden las religiosas de Santa Teresa de Jesús en Pamplona merece todas nuestras simpatías.

Palique

Según las predicciones de un acreditado meteorólogo, el próximo mes de Septiembre se propone resarcirnos de la relativa falta de caloridad que nos transcurrieron sus anteriores Julio y Agosto.

El vaticinio, razonado y demostrado como si se tratase de un teorema matemático, ha convencido en tal forma a muchos gentes, que hay hijos de vecla cuya obsesión no es otra que los baños del Cantábrico y la posibilidad de obtener una plaza en los trenes económicos que el día primero comienzan a funcionar.

Bien es verdad que la capital de Guipúzcoa, cual si estuviera en los secretos de la Naturaleza, prepara para la primera semana festejos extraordinarios cuya valía solo es comparable a los que con tan justa aceptación suelen tener lugar al romper la segunda quincena de Agosto.

El próximo domingo habrá corrida de toros, en la que, según autorizadas versiones, actuará por primera vez, después de su último percañe, el diestro Bombita.

Hay quien niega la certeza de este supuesto, pero es indudable que la expectativa se ha creado y que no serán pocos los que en el intertanto se desahacen del equívoco sobre el terreno.

El lunes harán su reaparición en aquel circo turino, los jóvenes Linafo y Galillo, y es tan su curiosidad y admiración en las filas taurófilas.

La calidad del espectáculo y los fines benéficos a que los productos se destinan drán seguramente ocasión a que los billetes se obtienen por las nubes.

Y como si para confirmar ó desvanecer su extraordinaria fama, quisieran los pequeños lidiadores someterse a una segunda prueba, al día siguiente actuarán en Irún.

El aliciente es de seguros resultados y

la clase de pilotos, teniendo la denominación de oficiales azules.

Antes de formar parte del gran cuerpo, los cadetes de las familias tituladas pasaban por la escuela de los guardias de pabellón, que con muy raras excepciones les estaba reservada exclusivamente.

Esta escuela que estaba sometida a una disciplina ya olvidada, era para Brest causa perpetua de continuos desórdenes.

Esta noche no hay teatro—decía uno de ellos.

Y cuando la multitud llegaba a la puerta, se encontraba en ella a dos de estos caballeros que, con el sombrero inclinado hacia la oreja y espada en mano, decían:

—¡No se entra!

Otro día era el paseo el que quedaba prohibido.

A todo el que se presentaba se le gritaba de lejos:

—¡Los guardias marinas están paseando!

Y era necesario retirarse, porque era imposible toda resistencia y el gran cuerpo protegía a estos señores.

Los oficiales superiores del gran cuerpo daban ellos mismos el ejemplo de esta licencia que algunas veces lle-

gaba a degenerar en verdaderos crímenes.

Desgraciada la mala cabeza que abrigaba la mala idea de resistir; desgraciado el burgués que pretendía defender a su madre ó a su hermano de un insulto; lo mataban en duelo y todo quedaba arreglado.

El desdén que los oficiales del gran cuerpo afectaban por los oficiales sin nacimiento era verdaderamente depravado.

Los oficiales azules, los intrusos como se les llamaba diariamente estaban condenados a presidio por esta nobleza, celosa por conservar para ella los privilegios de los oficiales de marina, y modesta por ver entre ella hombres salidos del pueblo, pero cuyo valor y cuyo talento había crecido entre el ruido de las amarras, entrando en el aristocrático cuerpo como sobre barco enemigo con pistola y hacha en mano.

Esta viviente protesta de su rango del talento y el valor contr su nacimiento, excitaba a cada momento el desprecio de los oficiales del gran cuerpo.

La insolancia contra un intruso no solamente estaba permitida sino que era una especie de sagrado deber que no podía olvidarse sin verse expuesto el que lo hiciera a la burla de sus compañeros.

En 1789 existía en Brest un antiguo

Un grave mal social sin apariencias

LA SISA

Hay hechos de apariencia insignificante y graves en la realidad; porque el horror con que la sociedad mira a todos cuantos bajo una ú otra forma atentan contra la propiedad, contra ese derecho natural, sancionado en los Códigos y consagrado en el Decálogo; contra ese derecho divino y humano sin cuyo respeto no se concibe la vida social, ni el trabajo honrado, ni el capital en sus aplicaciones, ni la tranquilidad del espíritu, debe defenderse con las armas que le presta la razón, la religión y el unánime sentir de la humanidad. Por eso son execrables y detestables el hurto y el robo bajo cualquiera de las formas en que aquellos se manifiestan; por eso es el voto unánime de los pueblos lo condena y lo anatematiza; por eso, hasta cuando en un mercado público, cuando en las plazas ó en las calles se sorprende a un rapazuelo sustrayendo el objeto más insignificante, quizá un panecillo para aplacar el hambre que le devora; se levanta airada la multitud que lo presencia, y más todavía, cuando es un carterista el que despoja de su dinero ó de sus billetes, á quien tal vez la sean indispensables para las más perentorias atenciones de su vida y de su familia; ó un hombre que con engaños y malas artes se apodera del ajeno; pero desgraciadamente, siendo, como es la sisa, un grave mal social, va, sin apariencia ni venenando la vida de quien lo hace y de quien lo sufre; de quien lo hace, porque mancha su conciencia, bastardea sus sentimientos, rebaja su prestigio y provoca el desprecio de cuantos conocen; propagando una especie de epidemia de inmundicia y de malestar en las familias.

Siempre recordará quien esto escribe el deplorable y tristísimo efecto que nos produjo á los que, como abogados, presenciábamos la visita de Carceles, viendo como presas y sometidas á un proceso de hurto doméstico, de ese repugnante hecho punible, jóvenes de familias honradísimas, privadas de su libertad y que con el ignominioso é indeleble sello de ladronas, se desacreditaban para siempre en la vida social. Lo repetimos, era tan intenso el dolor moral que sentíamos al ver el descrédito de jóvenes que hubieran podido ser modelos de esposas y de madres, que hubiéramos hecho sacrificios verdaderos para redimirles y volverlas el bien valioso de la honradez. Decimos la verdad; porque á quien sabe sentir la jus-

ta y conoce los deberes que impone la conciencia cristiana, no le es dable ver sin empuja pens, el cuadro que ofrece la mujer que educada sólidamente en el hogar honrado, lo desacredita con su conducta en el servicio doméstico.

Y la sisa es el hurto más agravante y más transcendental que puede hacerse, porque es como el asesinato, alevo, sobre seguro, alentado por la impunidad y abusando de la confianza de quien forzadamente ha de hacerle; y además, obligando a tener en el seno de una familia á un ser criminal, á quien el hurto ó el robo estimulan, y quien aprovecha y acecha toda ocasión de consumar, sin acordarse para nada del respeto sagrado que merece la propiedad; sin tener en cuenta el honor de su familia, ni su propia honradez, sin considerar el desprestigio que se prepara entre cuantos lieguen a conocer su infamia, sin pensar en que pierde el tesoro inspreciable de la confianza que abre todas las puertas y obtiene las mayores consideraciones sociales.

Entendemos que en la reforma del Código penal va á considerarse la sisa como uno de los delitos más graves atentatorios de la propiedad; no solo porque la ataca sustrayéndola á mansalva, con premeditación madura y abuso execrable, y á diario, mermando los recursos de las familias, sino afectando á su salud por dos conceptos; uno, porque las hace privarse á veces de una parte de los alimentos que les son necesarios, y otro, porque los artículos de inferior ó dudosa calidad en el mercado son aliente para la sisa que los hace pasar como buenos, perturbando las funciones digestivas de quienes los utilizan. La anemia es frecuentemente producto de esa escasez y de esa adulteración que son efecto de la sisa; la anemia, tan generalizada hoy, es un triste resultado de ese grave mal social, sin apariencias de serio, que lamentamos profundamente.

Por bien de todos, en primer término por los mismos que, quizá sin comprender su malicia intrínseca, toman por costumbre la sisa, y en segundo y tercero por quienes la sufren y por la honrada familia á quienes sus bajas las desacreditan; y en general por el respeto á la propiedad y por la tranquilidad del hogar quisieramos que desapareciera para siempre ese vicio social tan execrable, tan repugnante, tan abominable; quisieramos que las jóvenes dedicadas al servicio doméstico llevasen como timbre permanente y honroso, el respeto á la propiedad, ese respeto que sería el gran estímulo de los obreros honrados para hacerlas sus esposas, ese respeto que es indispensable para la dignificación de

emprender este trabajo. Venció el obstáculo y cubrió de baterías las peñas del Goulet envolviendo la Recouvrance en el recinto de las fortificaciones.

De Brest partió en 1680 Chateaubault con la escuadra que llevaba á Santiago II á Irlanda, y en 1690 Tourville á la cabeza de su flota compuesta de setenta y cinco navíos de línea.

Dos años después, en 1692, el mismo Tourville esperaba la llegada del conde de Estrées, que mandaba la escuadra del Mediterráneo; pero Luis XIV le dió orden de partir sin este refuerzo, que fué lo que produjo el desastre de la Hogue.

Después de este desastre llegó á creerse que el enemigo iba á fondear en Brest, al que se tuvo por perdido; pero Vauban, que acababa de ocupar la plaza, escribió al rey diciendo:

«Vuestra majestad no tiene nada que temer; todos los pasos que están bajo el castillo lo están á prueba de bomba. He colocado 90 morteros y 300 cañones. Nuestros navíos están fuera de tiro.»

Efectivamente, una flota angloholandesa, fuerte de 10.000 hombres, vino á desembarcar 3.000 cerca de Camaret, donde 600 fueron muertos por la guarnición, quedando todos los demás hechos prisioneros.

«Batavis et anglis ed littus urmor!»

En muy poco tiempo concluyó, corrigió y perfeccionó todo lo que había ya hecho; después de haber construido fuertes y reductos en todos los puntos principales que dominaban la villa, en Coquet, en la ensenada de Blanc-Sablons, Bertheaume, Queterse, isla Longue y Camaret, quiso poner su nombre de una manera indeleble en una obra gigantesca reputada imposible.

La rada de Brest no se habla sobre la mar más que por una barra de mil seiscientos cincuenta metros de ancho, barra profunda metida entre altas rocas cortadas á pico y llamada justamente el «Goulet».

En medio de este paso, ya difícil, se levanta una enorme roca, la Mengaut (piedra caja) que domina completamente la entrada de la rada á derecha é izquierda.

Seignelay, el hijo de Colbert, convencido de la ventaja que se podía sacar, como medio de defensa, de aquel capricho de la Naturaleza, había intentado varias veces el establecer sobre la Mengaut un fortín ó una simple batería, teniendo siempre que retroceder ante la imposibilidad material de hacerlo.

Entonces fué cuando Vauban, sacando nuevas fuerzas de su genio, á pesar de las olas siempre enfurecidas en derredor de la roca haciendo su acceso más que peligroso, imposible, resolvió

Polistín de EL ECO DE NAVARRA 46
 29—1912.

Los dos tenientes

Duquesne y De Seuz tuvieron plenos poderes, así como aberturas las cajas del Estado, y pusieron mano á la obra con febril actividad.

Duquesne mandó poner hoyas en las radas y en las entradas de los ríos, haciendo una carta detallada de los accesos de Brest, mientras que De Seuz construyó cuarenta y cuatro almacenes de piedra, una caballería, estufas, molino de pólvora, dos fraguas para anclas, y Colbert envió al mismo tiempo al ingeniero Sainte-Colombe para establecer la línea de las fortificaciones y á Hubac, carpintero del rey, para organizar los astilleros sobre los modelos de Holanda é Inglaterra, que su hijo Seignelay visitaba minuciosamente.

Brest adquirió rápidamente el primer rango, porque en 1680 había ya botado al agua nueve navíos, y la obra empezada por Richelieu seguía agredándose aún.

Vauban fué enviado á Brest instalándose en él en 1683.

2008 Ministerio de Cultura

de Septiembre se lanzarán al mar en Inglaterra dos grandes barcos de la Compañía Transatlántica española.

Los nuevos barcos son hermosísimos, verdaderas poblaciones flotantes con todos los adelantos modernos.

Se denominarán «Reina Victoria-Eugenia» é «Infanta Isabel de Borbón».

Harán viaje á la Argentina con pasajeros á primeros de Octubre.

Habla Canalejas

Esta tarde, á primera hora, recibió el señor Canalejas.

Preguntado sobre lo que había de cierto en la noticia publicada por los periódicos franceses de que el gobierno de aquella nación se proponía entablar una reclamación ante el de España, contra nuestro consul de Mogador, contestó que la cosa debe ser inexacta, puesto que si algo hubiese en el asunto que mereciera la pena no se hubieran marchado de San Sebastián Mr. Geofroy y García Prieto.

Caravana automovilista

Con motivo de celebrarse las fiestas en San Lucar de Barrameda, mañana saldrá de Cádiz para aquella población una caravana automovilista, de la que formarán parte al pie de 25 carruajes y 150 expedicionarios.

Los ferroviarios se agitan

Las noticias que se reciben de diversas comarcas españolas acusan síntomas de gran agitación entre los ferroviarios.

Dice Arias Miranda

El ministro de Justicia señor Arias de Miranda hablando con los periodistas nos ha manifestado que le ha visitado una comisión de aprobados sin plaza de la jurisdicción pidiéndole nuevamente seceda á la ampliación de plazas solicitada.

El señor Arias de Miranda ha prometido estudiar el asunto con cariño y ha advertido que desde luego tiene resultado la no ampliación de plazas en lo que se refiere á los Registradores de la Propiedad.

Nos ha dicho también el ministro de Justicia que tiene ya ultimada la redacción del discurso que ha de leer en el solemne acto de la apertura de los Tribunales, en el cual abordará de lleno la cuestión de los Tribunales de niños y de las colonias penitenciarias infantiles y también reforma de las de adultos.

Es inexacto que se ocupe para nada del divorcio en el expresado discurso, pues precisa tener en cuenta que tal modificación no encaja en las costumbres españolas.

Los inspectores pecuarios

Villanueva ha negado la ampliación de plazas solicitada á los aprobados que no la obtuvieron en las últimas oposiciones á inspectores pecuarios.

Los liberales y su situación

Continúan desfilando por los periódicos declaraciones de los principales políticos liberales coincidiendo por sus manifestaciones y por su sentir en que la hegemonía necesaria del partido liberal no se encuentra por ninguna parte.

Dice hoy un personaje liberal que las conjuras que pueden formarse las sebrá deshacer Canalejas, el cual seguirá indefectiblemente en el poder hasta tanto se sprubien los presupuestos, y después planteará la cuestión de confianza.

El señor Canalejas no tiene más que un escollo que salvar, el relativo á la actitud de Montero en las marcomundades, pero esto se solucionará antes del mes de Octubre.

La fiesta nacional

En Algeciras

Se ha celebrado la segunda de feria, tomando parte en ella, Minuto, Relampaguito y Gaona.

Minuto toró á su primer adversario inteligentemente aunque movido, y recetó con el estoque una entera ladeada á la que siguieron dos descabellos.

En Tarazona

Resultaron buenos los toros de Catalina.

Morenito de Algeciras, toró breve á su primero despañándole de un pinchazo en lo duro y media en la cruz.

Paseó al tercero de una delantera, previos algunos muletaeos recomendables.

En el quinto, al que banderilleó superiormente, tuvo mayor fortuna pues tras pocos y valientes pasés, agarró un gran volapié.

Bombita III toró al segundo habilísimo.

LA LUCHA GRECO-ROMANA

El triunfo de Ochoa

Felicitaciones.—Banquete en su honor.—La lucha de hoy.

Juicio de la prensa

Su mayor mérito.—El «leon navarro», será invencible é indispensable.—Ovación insuperable.—Vértigo de entusiasmo.—Las señoras, entusiasmadas, abrazan al héroe.—La ovación se prolonga.—Demanda tumultuosa de localidades.—Ovación en la calle.—Dos señoritas navarras abrazando á Ochoa.—Vitores al vencedor.—Juicios de «Excelsior», en honor de Ochoa.—El triunfo de este sobre Vervet según «La Tribuna», «El Correo», «El Correo Español», «Diario Universal», y «La Epoca».

(Conferencia telegráfica)

El «Heraldo de Madrid» refiriéndose al combate que noche tuvo el luchador navarro Javier Ochoa y en el cual venció al campeón francés Vervet, dice lo siguiente:

«Ochoa ha vencido á un hombre más fuerte que él. Este es un mérito soberano, y nosotros nos sentimos orgullosos por contar entre nuestros compatriotas á Javier Ochoa, al que fuimos los primeros en llamarle el «leon navarro».

Cuando este coloso se dedique durante una temporada con hombres superiores á él y complete su caudal de ciencia para la lucha, será invencible.

Desde luego podemos asegurar que sin Ochoa será difícil organizar en España campeonatos internacionales en lo sucesivo.

«El Mundo» relata de este modo la ovación que recibió Javier Ochoa, luego de haber vencido al campeón francés:

«Se levanta triunfante el navarro, y el público en masa, miles de personas, en vértigo furioso de alegría, aplaude, grita, vitorea al vasco Ochoa y le arroja sombreros al escenario.

Las señoras, juzgando poco tributo el agitar sus pañuelos, de pie sobre sus asientos, aplauden orgullosas de ser españolas y tener entre sus hermanos á hombres tan fuertes como Javier.

Pero todo lo dicho es todavía poco. El entusiasmo crece y llega al delirio; el público se agolpa junto al prosenario, y Ochoa, sudoroso y fatigado por el rudo combate, ve sus manos aprisionadas entre las de los espectadores.

Estos desean abrazarle y el efecto saltan al escenario: unos cogen á Ochoa levantándole en alto, y las señoras le abrazan admiradas, ofreciéndole se á la vista un cuadro hermoso.

Una vez calmados los ánimos y dominada aparentemente la alegría, van desfilando los que subieron al escenario, para salir.

Buena cosecha

Castellón.—Los labradores de esta provincia se conceptúan satisfechos de la buena cosecha que han recolectado.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data: Deuda perpetua 4 por 100 interior, exterior, etc.

En Linares

Los toros de Guadalest, bien presentados: en cuanto á condiciones de lida, nobles pero blandotes.

Machaquito y Galillo tuvieron una buena tarde, escuchando repetidas y entusiastas ovaciones.

Madrugada

Madrid 29 (2:05 madrugada).

Se desean vender los muebles de una casa por susentarse sus dueños.

Nodriza

Se ofrece para criar en su casa de Marcella.

Carpinteros

Se necesitan dos oficiales de carpintería que sepan arreglo de cubaje.

Se desea vender

un coche de cuatro ruedas con capota y un tiburi nuevo.

Universitarios

Y CARRERAS ESPECIALES para jóvenes estudiosos y de buenas costumbres.

Se vende

una motocicleta nueva de dos caballos y medio, marca «Moto-Reve».

Venta de

aparato destilatorio moderno, con rectificador de platos.

Venta de cubas

Se venden diez cubas de distintas capacidades.

Estrujadora

Se vende por ser de poco rendimiento para su dueño una Estrujadora separadora.

Cestona

Fonda, restaurant y café de Blas Alcorch.

En Tarazona

Resultaron buenos los toros de Catalina.

Morenito de Algeciras, toró breve á su primero despañándole de un pinchazo en lo duro y media en la cruz.

Paseó al tercero de una delantera, previos algunos muletaeos recomendables.

En el quinto, al que banderilleó superiormente, tuvo mayor fortuna pues tras pocos y valientes pasés, agarró un gran volapié.

Bombita III toró al segundo habilísimo.

LA LUCHA GRECO-ROMANA

El triunfo de Ochoa

Felicitaciones.—Banquete en su honor.—La lucha de hoy.

Juicio de la prensa

Su mayor mérito.—El «leon navarro», será invencible é indispensable.—Ovación insuperable.—Vértigo de entusiasmo.—Las señoras, entusiasmadas, abrazan al héroe.—La ovación se prolonga.—Demanda tumultuosa de localidades.—Ovación en la calle.—Dos señoritas navarras abrazando á Ochoa.—Vitores al vencedor.—Juicios de «Excelsior», en honor de Ochoa.—El triunfo de este sobre Vervet según «La Tribuna», «El Correo», «El Correo Español», «Diario Universal», y «La Epoca».

(Conferencia telegráfica)

El «Heraldo de Madrid» refiriéndose al combate que noche tuvo el luchador navarro Javier Ochoa y en el cual venció al campeón francés Vervet, dice lo siguiente:

«Ochoa ha vencido á un hombre más fuerte que él. Este es un mérito soberano, y nosotros nos sentimos orgullosos por contar entre nuestros compatriotas á Javier Ochoa, al que fuimos los primeros en llamarle el «leon navarro».

Cuando este coloso se dedique durante una temporada con hombres superiores á él y complete su caudal de ciencia para la lucha, será invencible.

Desde luego podemos asegurar que sin Ochoa será difícil organizar en España campeonatos internacionales en lo sucesivo.

«El Mundo» relata de este modo la ovación que recibió Javier Ochoa, luego de haber vencido al campeón francés:

«Se levanta triunfante el navarro, y el público en masa, miles de personas, en vértigo furioso de alegría, aplaude, grita, vitorea al vasco Ochoa y le arroja sombreros al escenario.

Las señoras, juzgando poco tributo el agitar sus pañuelos, de pie sobre sus asientos, aplauden orgullosas de ser españolas y tener entre sus hermanos á hombres tan fuertes como Javier.

Pero todo lo dicho es todavía poco. El entusiasmo crece y llega al delirio; el público se agolpa junto al prosenario, y Ochoa, sudoroso y fatigado por el rudo combate, ve sus manos aprisionadas entre las de los espectadores.

Estos desean abrazarle y el efecto saltan al escenario: unos cogen á Ochoa levantándole en alto, y las señoras le abrazan admiradas, ofreciéndole se á la vista un cuadro hermoso.

Una vez calmados los ánimos y dominada aparentemente la alegría, van desfilando los que subieron al escenario, para salir.

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1884 Capital, 6.000.000 Ptas.

Vinos finos DE RIOJA tintos y blancos

PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES

Balneario de Belascoain (NAVARRA)

Chacoli superior

Nodriza

Casino Artista VITORIANO

Estudiantes

Traspaso

El que desee

Bueyes en venta

Venta de fincas EN ALLO

Coche-correo A ESTELLA

Ovejas en venta

Garage

Sucesor de E. Bossi

Perdida

Corderos y ovejas

Motocicleta

Pidase en todos los Casinos, Cafés y Establecimientos el especial ANISADO "Las cadenas de Navarra, marca registrada.

Gran premio Exposición de Lyon 1909.—Diploma de honor Exposición de Marsella 1909.—Medalla de oro Exposición de Paris 1909.—Medalla de oro Exposición de Buenos Aires 1910.

Pablo Esparza, cosechero y exportador de vinos

VILLAVA (Navarra).—Teléfono número 14

RIEGOS Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor. Modernas bombas centrífugas y de todos sistemas.

SELECCIONADORAS "MAROT" PARA CAJAS AGRICOLAS La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 vendidas.

Cosecheros de vino La fábrica de España más importante en prensas para uva. 5.000 vendidas a todas las regiones.

El Eco de Navarra se halla de venta en los puntos siguientes. En Madrid: kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Pornos.

Institución St. Pierre 11—Rue Triac, Bordeaux Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés.

Vapores rápidos AMERICANA Compañía Hamburguesa Sud-Americana y Sud-America Línea. Servicios filiales directos a Montevideo, Buenos Aires, Chile, Habana y Méjico.

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA

Wotan La PRIMERA lámpara del mundo construida con filamento ESTIRADO IRROMPIBLE. CONSUMO, 1 VATIO POR BUJIA.—175 % DE ECONOMIA.

Balneario de Archena Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariadas, nerviosas y parálisis, h-répticas y esclerosis.

PASTILLAS DEL Dr. Richards PARA EL ESTÓMAGO Dos después de cada comida conservan la salud, prolongan la vida.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal Premiada en varias Exposiciones. Porsu excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina.

Pozos artesianos Sondos en los pozos ordinarios para descubrir nuevos y abundantes corrientes de agua. Alumbraamientos de aguas en poblaciones, Dehesas, Fábricas, etc., etc.

Docks Avicoles de France En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas.

Chocolates y Cafés Compañía Colonial TAPIOCAS Y THES 38 recompensas industriales. Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

«Iruña» acciones de 25 pesetas con 50 % d. pesetas por acción. La Agrícola 1.ª serie liberada.

Minera de carbon Salinas Ac. de 500 ps. liberadas. Ac. 500 ps. 10 % desemb. REGISTRO CIVIL. En el Registro municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

La Union y el Fenix Español GOMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO.

Servicio de trenes EN PAMPLONA LINEA DEL NORTE. Mixto: Sale a las 5 y 3. Dirección, Zaragoza.

Una señora Ofre. indicar gratuitamente todos los que suiven de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis; flujos, estómago asma, enfermedades nerviosas, etcétera.

EL TIEMPO Temperatura máxima de anteyer 26 Id. mínima de ayer 15 Altura barométrica a las nueve de ayer en milímetros 722'5

se vuelve «dos-tres» por él y le da un sí enseguida. Y yo le digo al gaché no andar quiero en zarzatas pues si le da yo me to se le ha de dar calabazas.